
 

令和４年４月２０日 教育委員会会議録 

１ 日 時  令和４年４月２０日(水) 午後３時００分～午後３時５０分 

２ 場 所  １０階 委員会開催室 

３ 出席委員  金沢智也教育長、白鳥樹一郎委員、中村篤委員、熊坂香織委員、細谷真紀子委員 

４ 出 席 者  高橋一実教育部長、板垣裕子次長（兼）管理課長、 

山川髙士管理課学校施設整備室長、細谷直樹次長（兼）学校教育課長、 

後藤好邦社会教育青少年課長、小関仁美少年自然の家所長、佐藤誠図書館長、 

長橋真学校給食センター所長、佐々木信江学校給食センター栄養管理室長、 

志済直史商業高等学校事務長、大山敬弘企画調整部次長（兼）スポーツ振興課長 

事務局（管理課職員） 

 

会議次第 

１ 開   会 

２ 教育委員会及び事務局職員紹介 

３ 教育長職務代理者氏名の報告 

４ 前回会議録承認 

５ 議   案 

   議案第１５号 山形市教育振興基本計画の見直しについて 

   議案第１６号 令和４年度教育委員会各所属の運営方針について 

   議案第１７号 山形市総合学習センター運営協議会委員の委嘱について 

   議案第１８号 山形市少年自然の家運営協議会委員の委嘱について 

６ 協 議 事 項 

   山形市スポーツ推進審議会委員委嘱にかかる意見の聴取について 

７ そ の 他 

８  日 程 等 

  （１）教育委員会の日程について 

  （２）教育委員会主催（共催）の行事予定について 

９ 閉   会 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

会議録 

 

１ 開 会  教育長 

 

２ 教育委員会及び事務局職員紹介 

  

 管理課長から教育委員会及び事務局職員の紹介があった。 

 

３ 教育長職務代理者の指名の報告 

 

教育長…今年度の教育長職務代理者について、第１職務代理者を白鳥樹一郎教育委員、第２教 

育長職務代理者を中村篤委員に指名したことを報告する。 

 

４  前回会議録承認 

 

５ 議 案 

 

教育長…それでは、議案第１５号「山形市教育振興基本計画の見直しについて」説明をお願い 

する。 

 

 ＜管理課長より山形市教育振興基本計画の見直しについて説明＞ 

 

教育長…ただ今の説明について、意見や質問等はあるか。 

 

委員…P5「施策 1-1 主体的・協働的・創造的に学ぶ授業づくりの推進と確かな学力の育成」の 

現状と課題において、削除される部分は基本的な部分で記載する必要がないことから削 

除するのか。また、P6同施策内の「※１学習指導要領」の説明において「保育内容」の 

文言が削除される記載だが、すみ分けのためあえて記載しないものなのか。 

 

学校教育課長…P5は委員のお見込みのとおりあえて抜き出して記載する必要がないと判断し 

たためである。P6の「学習指導要領」については、保育要綱と区別をつけるた 

め削除するものである。 

 

委員…P18「ノーマライゼーション」の説明について、※の次に説明される「ノーマライゼーシ 

ョン」の文言がないので確認願う。 

 

管理課長…精査する。 

 



 

 

 

委員…P15「2-4 生徒指導・教育相談体制の充実」の成果指標「不登校児童生徒の増加率（年度 

末時点における前年比）」の数値があげられているが、実態が分かりづらいのではないか。 

 

学校教育課長…以前にもご教示いただき、課内で精査した結果このような記載のしかたとなっ 

た。今後も、目標数値として状況を伝えられるよう今後も検討していく。 

 

委員…P35・36の関連資料として「SDGs（持続可能な開発目標）と施策との関連について」の 

施策 1-5において「SDGs3のすべての人に健康と福祉を」、施策 4-1に「SDGs9の産業と 

技術革新の基盤をつくろう」、教育全体として「SDGs17のパートナーシップで目標を達 

成しよう」の該当がないがどのような理由があるのか。 

 

商業高等学校事務長…人財については、将来の山形を支え、地元経済を支える人材を育成する 

という考えから、「SDGs9の産業と技術確認の基盤をつくろう」という目 

標には合致しないと判断した。 

 

学校教育課長…特別教育の充実については、インクルーシブ教育の観点から「SDGs4 質の高い 

教育をみんなに」を位置づけていたが、SDGs9の観点からも再度、精査する。 

 

社会教育青少年課長…委員からのご指摘にあった「SDGs17のパートナーシップで目標を達成し 

よう」という項目について地域との関わりを大切にするという観点から 

該当すると思われる。もう一度、精査する。 

 

教育部長… SDGsの目標については再度丁寧に見直しをさせていただく。 

 

委員…P26の施策 5-1「生涯学習支援体制の充実」の成果指標について、公民館貸館利用者数等 

   の目標値が R2実績数より倍の数値となっているが、その理由はどういったものか。 

 

社会教育青少年課長…コロナ禍前の実績を基に目標値を設定したため、コロナ禍であった令和 

２年度の実績よりも倍の数値となっている。また、アフターコロナに向 

けて今後不透明な部分はあるが、まずはコロナ禍前の状況に戻すという 

観点から目標値を設定している。 

 

教育長…その他、意見等はないか。 

 

＜各委員より「なし」の声＞ 

 

教育長…それでは議案第１５号について、各委員の意見等を踏まえて必要な修正を行うという 

前提で、承認してよろしいか。 

 



 

 

 

 ＜各委員より「はい」の声＞ 

  

 ＜各委員の意見等を踏まえて必要な修正を行うという前提で、承認＞ 

 

教育長…次に、議案第１６号「令和４年度教育委員会各所属の運営方針について」説明をお願 

いする。 

 

 ＜管理課長より令和４年度教育委員会各所属の運営方針について説明＞ 

 

教育長…ただ今の説明について、意見や質問等はあるか。 

 

委員…特別支援教育に関する内容や放課後児童クラブとの連携、子どもの安全・安心対策の組 

織的な推進についての内容が明確化されており、改善されていると感じた。 

また、教職員に係るメンタルヘルスの推進における体制や図書館サービスとして学校や 

高齢者・障がい者への支援の充実がみられ、素晴らしいと感じている。 

 

委員…「施策 2-1 健やかな心身の育成」内の感染症対策の推進の取組として、「マスク生活の 

徹底」とされているが手洗い・うがい等も日頃の生活内に感染症対策として含まれてい 

るため、文言について別の表現に修正してはいかがか。 

 

学校教育課長…委員のお見込みのとおり、マスク着用・手洗い・うがい等が含まれるため、「基 

本的な感染症対策」でもよいと思う。この度は、その中でも不織布マスク着用 

の徹底が重要視されていたためこのような表現となった。文言について、検討 

させていただく。 

 

委員…「施策 1-5 一人ひとりの教育的ニーズに応える特別支援教育の充実」の取組で、特別支 

援教育に係るアプリを活用し、効果を検証する。とあるが、既に取組を実施している学 

校はあるのか。 

 

学校教育課長…現在、導入の準備をしている段階である。中学校１校、小学校４校の計５校に 

試験導入を予定している。 

 

委員…医療的ケア児の受け入れ体制について、ガイドラインの策定とあるが、現在はどのよう 

な状況であるのか。 

 

学校教育課長…現在は、県から県立学校等へのガイドラインが提示されたところであり、県の 

ガイドラインを参考に山形市としてのガイドライン策定に取りかかる段階であ 

る。 

 



 

 

 

 

委員…「施策 4-1 山形市立商業高等学校における教育内容の充実」内に「Teams」の記載があ 

るが、提供している会社名の記載は必要ないのか。 

 

商業高等学校事務長…確認し、精査する。 

 

教育長…その他、意見・質問等はないか。 

 

＜各委員より「なし」の声＞ 

 

教育長…それでは議案第１６号について、各委員の意見等を踏まえて必要な修正を行うという 

前提で、承認してよろしいか。 

 

 ＜各委員より「はい」の声＞ 

  

 ＜各委員の意見等を踏まえて必要な修正を行うという前提で、承認＞ 

 

教育長…次に、議案第１７号「山形市総合学習センター運営協議会委員の委嘱について」説明 

をお願いする。 

 

 ＜学校教育課長より山形市総合学習センター運営協議会委員の委嘱について説明＞ 

 

教育長…ただ今の説明について、意見や質問等はあるか。 

 

 ＜各委員より「なし」の声＞ 

 

教育長…それでは議案第１７号について、原案のとおり承認してよろしいか。 

 

 ＜各委員より「はい」の声＞ 

  

 ＜原案のとおり承認＞ 

 

教育長…次に、議案第１８号「山形市少年自然の家運営協議会委員の委嘱について」説明をお 

願いする。 

 

 ＜少年自然の家所長より山形市少年自然の家運営協議会委員の委嘱について説明＞ 

 

教育長…ただ今の説明について、意見や質問等はあるか。 

 



 

 

 

 ＜各委員より「なし」の声＞ 

 

教育長…それでは議案第１８号について、原案のとおり承認してよろしいか。 

 

 ＜各委員より「はい」の声＞ 

 

 ＜原案のとおり承認＞ 

 

６ 協議事項 

 

教育長…協議事項に入る前に、山形市教育委員会会議規則第７条第１項の規定により、会議を 

公開しない「秘密会」とすることについて、お諮りする。 

本日の協議事項については、市長が管理し執行する事務であり、人事に関する案件で 

あることから、会議を公開することが適当でないと認め、会議を公開しない「秘密会」 

において審議することとしてよろしいか。 

 

＜全委員、異議なし＞ 

 

教育長…それでは、協議事項については「秘密会」において審議することとし、その会議録等 

についても非公開とする。 

 

＜以下 非公開＞ 

 

 ＜非公開解除 以下公開＞ 

 

７ その他 

 
教育長…委員よりその他意見・質問等はないか。 
 
 ＜各委員より「なし」の声＞ 
 
８ 日程等 
 
＜管理課長より教育長及び教育委員の日程及び教育委員会主催の行事等について説明＞ 

 
９ 閉会  教育長 


